
11 月 26 日，2018 广州设
计周特别项目“城市艺向”在广
州太古汇启幕。 该项目包括《来
处》当代艺术展览、首届城市艺
向高峰论坛、 大湾区艺术行三
个重要活动。 未来一个月，来自
国内外的诸多艺术家和设计师
将齐聚广州，互相交流、学习。

“城市艺向 ” 的首场活
动———当代艺术展 《来处》以

“家”为主题，邀请了国内外的
12 位艺术家参展。 参展作品包
括摄影、装置、行为等等多种艺
术形式， 从多种角度探讨了当
代社会里家庭与个人的关系。

广东东莞的本土艺术家李
景湖带来的装置艺术作品《白
云》和《栖息》吸引不少观众。

《白云》 以白炽灯管为材料，按
照工厂里生产线上日光灯管的
排列方式， 在展览空间上方排
成形状、 高低各不相同的六块
白云。 这件作品的灵感来自于
东莞工厂流水线上的日常生
活；《栖息》 的主体是由不锈钢
管焊接而成的一棵树， 上面挂
着三部循环播放鸟叫声的智能
手机， 寓意城市生活中人的处
境和家的形象。

艺术家梁硕的作品《梁闻
道的小屋》 是本次展览的亮点
之一。 作品由一面挂满了照片
的照片墙以及一个由包装箱
改造而成的房子组成。 这个木
箱小屋的具体功能、颜色和布
置都来自于梁硕的儿子梁闻

道的意见，小屋的改装制作则
是由父子二人合作完成的。 照
片墙记录了梁硕和儿子梁闻
道把包装箱改造成小屋的全
部过程。 梁硕表示，这个小屋
承载了他们父子彼此间的一
些诉求与意见。

除此之外， 艺术展还展出
了艺术家蒋志的摄影作品《情
书》系列、艺术家马秋莎的作品
《八十年代》、 艺术家张爽的作
品《透明体》等等。 策展人杨青
表示：“当我们仔细体会对家的
解读， 会发现它牵动着对生活
本质的探寻。 这个主题会引起
大多数观众的共鸣， 让他们愿
意走近， 明白当代艺术并不都
是那么高冷的。 ”
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文艺多棱镜 羊城晚报记者 朱绍杰

11 月 27 日，《大象之界·姜宝
林作品展》在广州南岸至尚美术馆
展出。 展览展出了 42 幅姜宝林先
生的花鸟作品，还有姜宝林先生恩
师陆俨少先生的题字书法作品《超
以象外》。

该展览旨在探讨姜宝林笔墨
的现代性及其笔墨语言。 在新时
代的文化语境下，重新剖析和解读
中国画，不仅可为广东地区的艺术
群体提供更多开阔眼界的路径，也
能给更多文化艺术爱好者带来精
神上的充实与滋养。

将“古老”推向“现代”
姜宝林，山东平度人，1942 年

生。 1962 年，他考入了全国当年只
录取 5 个人的浙江美术学院山水
班，师从潘天寿、陆俨少、陆维钊
三位大师。 1979 年考入中央美术
学院山水研究生班，成为李可染大
师的得意门生。

姜宝林以对自身生活感受的
挖掘和提纯为主线，以对传统中国
画、民间绘画、西方绘画等多方面
的营养吸收为辅线，创造出独具个
人面貌的新抽象水墨风格。

“我学李可染先生的艺术创

作规律，但是在形式语言上我按照
自己的路子走。 ”姜宝林先生在传
统型的写意山水、泼墨山水以及大
写意花卉基础之上探索“白描现代
山水”。 他表示，自己的美学追求，
就是让古老的中国画走向世界，把
传统和现代的观念在艺术形式中
相融合，让中国画更现代。

三个主题展开不同思考
本次展览将根据姜宝林先生

的绘画风格，划分为“未形之惑”、
“隐秘之物”、“理想之所” 三个主
题。

“未形之惑”主要展示姜宝林
作品中关于中国传统语言形式的
创新。作品试图传递的是，在带有
惯性认知的基础上如何阐述归属
于自己的艺术语言；“隐秘之物”
部分主要展示姜宝林作品中关于
通过“大写意” 所营造的花卉意
境。作品在笔墨挥洒间，试图让艺
术生产者与观者一起感同身受 ；

“理想之所”部分则展示了一些关
于“抽象形式”的实验性作品。 创
作者试图传递基于传统表达之上
的对当代文化的思考， 探寻实验
水墨画在未来发展的新可能。

姜宝林探寻“现代山水”新风格

广州设计周特别项目“城市艺向”26 日正式启幕
羊城晚报记者 朱绍杰 周 哲
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目前，我国风景区“到此一
游”的不文明乱象屡见不鲜。 我
国某风景区针对此现象专门开
放“刻字林”供游客涂鸦。这种创
新做法，在我看来无疑是具有丰
富现实意义的。

这种做法的直接受益者是
风景区。这种做法降低了景区的
管理难度，提升了管理效率。 这
种做法将景区划分为可刻字区
与非刻字区两部分，起的作用如
同当今已普遍存在的吸烟区与
非吸烟区。 两者共同点是，面对
公共场合的不文明行为， 秉承
“宜疏不宜堵”的管理理念。

吸烟区与非吸烟区的存在，

不仅满足了广大烟民对于抽烟
的需求，也保证了百姓在公共场
合不受“二手烟”侵害的权利。政
府的这种做法， 不仅简单易行，
而且迅速实现了“公共场合禁
烟”这一终极目标。 同理，开放

“刻字林”的这种做法，一方面满
足了游客对于刻字的需求，另一
方面保护了景区其他风景、文
物，从而有效避免刻字所带来的
损失，降低了管理成本。同时，这
种做法也为刻字设定范围，告诉
人们这种行为只能在特殊场合
进行， 从而规范了游客的行为。
由此看来， 这一做法一举多得，
具有现实意义。

再者， 这一做法为发展旅
游业、 提升旅游经济效益贡献
了新思路。 本来如同“老鼠过街
人人喊打” 般令人厌恶的随意
刻字行为，经过开放“刻字林 ”
这一做法竟摇身一变， 成为了
景区吸引游客的一道另类的风
景线。 现如今，许多商家追捧的
“网红经济”不正是依靠人们对
于新鲜事物的好奇心理与对其
的追捧来吸引顾客吗？“刻字
林” 这种全国范围内绝无仅有
的做法无疑符合这一特征 ，也
将成为吸引游客的“金字招牌”
之一。 对于现如今国内普遍存
在“内容雷同、形式单薄 ”特征

的景点、景区，“刻字林”的做法
在保护环境、文物的同时，的确
为景区自身发展提供了新思
路。 从这一点看，“刻字林”也具
有现实意义。

如何提升国民素质的问题，
一直是我们在考虑并担忧的问
题。“刻字林”的做法，落足于现
实，从开放到规范，无疑是一种
创新，值得参考。 相信在不久的
将来，不仅是景区刻字这一种令
人深恶痛绝的不文明行为得以
杜绝， 在大家的共同努力下，整
个社会的文明素质也必会得到
提升。

� (指导老师 梁秋燕 )

【原题】 阅读下面的材
料， 根据要求写一篇不少于
800 字的文章。

有一个风景区 ， 特意设
置了一片 20 多亩 、拥有几千
株毛竹的竹海作为游客可随
意“涂鸦”的地方。 这片“刻字
林 ”开放只有两天 ，就已经有
100 多根竹子被刻 上 字 了 。
照这速度 ，大概几个月 ，所有
竹子都会被刻上字 ， 成为一
道另类的风景 。 对于风景区
的这种做法 ，有人叫好 ，有人
不以为然，甚至给予批评。

你如何看待风景区的这
种做法？ 请谈谈你的观点和
理由。

要求： 结合材料的内容
和含意， 选好角度， 确定立
意，明确文体，自拟标题；不
要套作，不得抄袭。

近日，有一个风景区特意
设置了一片竹海作为游客随
意“涂鸦”的区域，没想到游客
刻画速度惊人，貌似再过几个
月就能将所有竹子刻满字。 这
一现象如一颗突然滴落的水
珠溅起四散水花，在网络上引
发热议。

风景区这个所谓的创意，
究竟该不该支持？ 我认为是不
能给予肯定的。 风景区设置涂
鸦区“刻字林”的做法并不妥
当。

其一，创新创意不等同于
绝对自由。 该风景以“刻字林”
作为创意景点供游人玩乐，做
法是可以理解的，但在方式上
并不恰当。 在景区树木上刻字
本就是一种不文明行为，历年
来多少次新闻报道中，都在斥
责中国人这种“到此一游”的
行为。 即使法律上并未明文规
定不能随意“涂鸦”，但这事本
身就是一种约定俗成的秩序，
是一种行为文明的具体表现。

如今风景区这么做，无疑是在
鼓励游客随意“涂鸦”，给这种
本该杜绝的不文明行为找了
一个光明正大的“借口”，无形
之中纵容了这些恶习。

其二， 竹林和字孰更美？
刻字林开放仅有两天，就已经
有一百多根竹子被刻上字了。
区区几个字也许不足挂齿，但
可曾想过这么做已是在对竹
子本身进行破坏？ 现在我们已
经要面对的生态问题，就包括
在自然生态保护区内，常常会
出现有人乱扔垃圾、随地大小
便、折摘植物等现象。 景区是
否在这些方面有所应对，我们
无从考究，但相比那些刻上的
字， 景区更应该爱惜这片竹
林， 保护好这里的生态系统，
而不是为了商业利益，就放任
它被摧残至面目全非。

其三，竹林之“字”真的美
吗？ 竹林“涂鸦区”是自由活动
区域， 对任何游客都开放，所
以在刻字的内容上，景区无法

严格控制。 因此有竹子被刻上
一些不文明内容，景区也无可
奈何。 回忆一下以前我们见过
的公厕里那些大字、各种铁门
上被贴上的小广告，其实和这
个并无区别，都令人厌恶。 景
区不可能每日对几百根竹子
进行排查， 这样工作量太大。
但若有外国游客来此地游玩，
这片“风景”无疑会成为一张
体现着中国人风貌的名片。 这
些是景区有责任考虑到并进
行提早扼制的。

归根结底，景区实行“涂
鸦区”是有不周全之处的。“刻
字林” 确实是一个极大的卖
点，吸引了众多游客前来。 但
景区在考虑创新之前应该全
面思考，首先还是要推崇社会
文明与正确的价值观，这样景
区才会愈发美丽。 同时，旅游
文明是全社会人的责任，需要
每个人的参与，这样才能营造
更美好的旅游大环境。 我们拒
绝“一字成灾”。

拒绝“一字成灾”
□刘思宇 广州市第十六中学高一（3）班

正方
作文

反方
作文 开放“刻字林”具有现实意义 □洪诗语 广州市第十六中学高一（1）班

一片“刻字林”，两种文明心

《葫芦》 姜宝林 2002

近两三年，粤港澳大湾区成为
关键热词， 引起国内外关注的同
时，也成为众多行业翘楚眼中的价
值高地。

目前国际上已有全球公认的
纽约湾区、旧金山湾区和东京湾区
等三大湾区，粤港澳大湾区作为国
际性湾区中的新军，自诞生之日起
就被视为颇具潜力的全球第四个
经济增长极。数据显示，2017 年粤
港澳大湾区的经济总量位居东京
湾区（1.8 万亿美元）之后，但已超
纽约湾区（约 1.4 万亿美元）和旧
金山湾区（0.8 万亿美元）。 有专家

认为，近年来粤港澳大湾区的总体
经济增速一直保持在 7%以上，按
目前中美日三国整体经济发展速
度预测，粤港澳大湾区有望在 5 年
后超越东京湾区成为全球经济总
量最大的湾区。

这俨然是国际上一个具有坚
实基础的黄金版图。 这也是众多
知名房地产开发商、 金融投资机
构等纷纷进军粤港澳大湾区的根
本原因。

闽系实力房企泰禾集团，就
是其中一员。

凭借前瞻性的战略眼光和行
业视野， 泰禾集团早在 2015
年就开始借势布局珠三角区
域。 短短不到 3 年的时间里，
该集团已经布局 8 城、落地了
12 个项目，包括广州、深圳、
佛山、 肇庆、 珠海、 东莞、惠
州、中山等地。

该集团一直以来坚持“文
化筑居中国”理念，注重把中
国传统文化与房地产进行有

机结合并坚持产品创新。 进入粤
港澳大湾区各市， 其产品线主要
涵盖有院子系、 府系及商业综合
体等多种业态，如泰禾佛山院子、
泰禾深圳院子、 珠海泰禾中央广
场等。 广佛同城圈内的佛山院子，
同样上演了和泰禾其他城市院子
一样“N 次开盘 N 次售完”的热销
现象：2017 年 9 月， 佛山院子首
推 33 套千万元级别墅，开盘即售
罄；当年 11 月，首批江景高层洋
房首开售罄，两小时热销 8 亿元；
12 月加推高层洋房新品再次热
销；进入 2018 年，在 4 月楼市传
统淡季， 佛山院子再次凭借泰禾
强大的品牌号召力和院子系独特
的吸引力创热销佳绩， 成为广佛
圈内畅销楼盘佼佼者。

综观泰禾院子的选址， 可知
其对取址都非常考究。 如中国院
子坐落在京杭大运河河畔，长安
街东首；南京院子取址于夫子庙
旁 ，秦淮河畔 ；杭州院子落成于
旅游胜地西溪湿地森林公园旁

2017 年 7 月份，泰禾发布公
告称以 42.5 亿元收购增城 4 宗
宅地， 正式进军广州。 这样的举
动，在业内看来并不奇怪，此前，
泰禾集团董事长黄其森就曾多次
提及布局一线城市的坚定目标。
这一次重量级收购， 正式圆了泰
禾全面布局四大一线城市之梦，
也足以证明广州这座千年文化大
城及国际一线大城在泰禾版图中
的重要地位。

11 月中旬， 由全球化与世界
城市（GaWC）研究网络编制的全
球城市分级排名———《世界城市名
册 2018》正式出炉。这份榜单被认
为是全球最权威的世界城市排名
之一。 它通过检验城市间金融、专
业、创新知识流情况，确定一座城
市在世界城市网络中的位置，并对
城 市 进 行 Alpha、Beta、Gamma
和 Sufficiency （+/-） 划分。 在
2016 年的榜单中， 广州首次达到
Alpha- 级，跻身世界一线城市行
列。 而在今年的榜单中，广州再升
一级， 从 Alpha- 晋升至 Alpha
级别。

作为一个坚持“文化筑居中
国”的房企，泰禾但凡进入一个城
市，其表现出来的是对这个城市、
这片土地的尊重， 因此才有了一
个又一个市场代表作。 院子系是
其中拳头产品之一， 以北京的中
国院子为例， 该项目连续 4 年获
得“亚洲十大超级豪宅”称号，同
时也获得了“中国建筑传承大
奖”，被业内视为国宅典范。 该项
目颇具新中式韵味的独栋， 开创
了中国独栋物业精装院落交付的

先河。 即使是千亿级房企的营销
老总， 也会把参观学习泰禾中国
院子当做“必修课”。

基于这样的光环，广州院子自
然备受市场期待。泰禾广州院子拥
有优越的自然生态环境，这是其一
大卖点；同时，这个占地近千亩、规
划超 8000 户的院子，也是目前泰
禾院子系产品中规模最大的一个，
说它是一个院子大城，名副其实。

据了解， 泰禾为广州院子这
座院子大城， 打造了八大配套中
心， 以此来为业主构建多元化的
生活社区， 为业主提供全生命周
期的服务：社交方面，为了造 3 万
平方米大草坪的社交中心， 据介
绍楼盘舍弃了 15 亿元的利润；教
育方面， 规划有占地近 6 万平方
米的教育中心，内设幼儿园、中小
学等，实现 12 年的一条龙教育服
务；购物方面，则有近 2 万平方米
的商业中心，更值得一提的是，这
里未来将会被打造成为新中式商
业街区“泰禾里”，不仅有会所、泳
池等，更会有医疗配套设施，并提
供美国爱莱恩斯医院的免费嫁接
咨询以及绿色通道等；此外，公交
总站、运动中心、文化中心长者学
堂、儿童艺术公园等，都将在社区
内一一呈现， 以此来满足业主的
全方位生活需求。

今年四季度，在珠三角买家的
高度呼声中，广州院子即将对外亮
相。该盘作为泰禾进入广州开发的
第一个项目，择址广州东进桥头堡
增城，自此，泰禾将与广州共生共
荣，为华南市场带来泰禾院子系全
新力作。
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一座伟大的城市， 总会有能代

表时代印记的标志性建筑被写进史
册。

世纪工程港珠澳大桥的正式通
车， 让粤港澳大湾区再次成为国际
瞩目的焦点。 一桥飞架三地，三地民
众期盼的“大湾区 1 小时生活圈”正
在逐渐形成， 粤港澳大湾区从此获
得强劲助推器加速起航。

在大湾区的大建设中，广州，毫
无疑问承担起粤港澳大湾区核心增
长极、国家科技产业创新中心、枢纽
型网络城市及国际交往中心的角
色，而这个角色，也赋予这个城市及
众多产业更多更高的价值， 科技产
业不例外，房地产业也不例外，这也
是众多实力型过江龙房企纷纷进军
广州楼市的根本原因。 去年，闽系房
企泰禾集团来了，今年四季度，它将
以经典立碑之作院子系产品“广州
院子” 打开广州市场， 用泰禾的话
说，这是“一座湾区的院子大城”。

布局大湾区 3 年，进军 8 城打造 12 盘

超强“新中式 IP”及多元化，成就千亿房企
华南市场对泰禾的关注，除了

“院子”这个自带流量的新中式产
品外，泰禾集团近年的高速发展，
也令业内高度聚焦。

2013 年， 泰禾集团销售额仅
为 168 亿元；2015 年升至 323 亿
元；2016 年继续增长至 400 多亿
元，至 2017 年，该集团就突破了千
亿元销售大关。 从默默无闻的福建
区域型房企，到全行业内的一匹黑
马，从百亿元梯队成功晋升千亿元
战队，泰禾只用了 5 年时间。 今年
上半年，各项经营指标也在稳步增
长。 半年报显示，营业收入同比增
长 42.1%至 126.88 亿元； 净利润
13.59 亿元，同比上涨 52.5%。

在业内人士看来，泰禾的成功
与其长期坚持的“精品战略”和

“一二线城市战略”密不可分。 成
立二十多年来， 该集团目前已成
为业内公认的新中式建筑文化传

承者， 其坚持“文化筑居中国”的
品牌理念， 打造了院子系、 大院
系、 府系、 园系等多条成熟产品
线，均主打中式设计风格，与国家
所倡导的文化自信战略相互契合，
成为房地产界颇具流量的“新中式
IP”。即将亮相的泰禾广州院子，据
介绍采用的就是“中而不古，西而
不洋”的新中式风格，秉承了三大
造院体系、千年坊巷文化及圆明三
园园林理念，并融合岭南特色打造
而成。

西南证券在分析泰禾潜力中
也指出，在近年各城市限购、限价
等政策因素的影响下，泰禾集团盈
利能力也能持续提升，除了优良的
成本控制能力外，该集团在加快相
关多元化发展，发力以房地产为中
心的服务业，在商业、教育、文化
等领域均有动作，并在 2017 年推
出“泰禾 +”战略，以地产为纽带，

在国际一线大城里，缔造一座院子的大城

（文 / 陈玉霞）图片由商家提供

……目前，泰禾在全国范围内已 形成 22 城 44 院的布局。

综合商业、教育、医疗、文娱等四大
板块，通过为住宅配套泰禾引入的
购物、学校、医院乃至电影院，整合
泰禾体系自身的优质资源，以期一

站式解决业主的医疗、教育、购物、
社交、文化等全方位生活需求。 五
大领域的高效协同发展，成为泰禾
集团全球布局的重要推力。

泰泰禾禾广广州州院院子子即即将将对对外外亮亮相相

北北京京的的泰泰禾禾中中国国院院子子，，盛盛誉誉不不断断广广州州院院子子配配套套的的公公立立学学校校


